

語学ゼミナール招待講師講演会開催校募集のお知らせ

8月28日（金）～8月31日（月）の期間で、Eric Fuß 教授（ボーフム大学）による講演会の開催を希望する大学を募集します。Fuß 教授からは講演可能なテーマとして、下のものが提案されています：

- 1) Aller/guter/guten Dinge sind drei: Eine korpuslinguistische Perspektive auf Schwankungen der Adjektivflexion im modernen Deutschen
(Aller/guter/guten Dinge sind drei: A corpus-linguistic perspective on variation in adjective inflection in Modern German)
- 2) Etwas, das/was nicht klar ist: Zur Verteilung von w- und d-Relativa im Deutschen
(Etwas, das/was nicht klar ist: On the distribution of w- and d-relativizers in German)
- 3) ... an denen du und dein himmlischer Vatter Lust haben mögest. Verbkongruenz mit Subjektreihungen in modernen und historischen Varietäten des Deutschen
(... an denen du und dein himmlischer Vatter Lust haben mögest. Verbal agreement with conjoined subjects in modern and historical German)
- 4) Nullsubjekte in historischen und dialektalen Varietäten des Deutschen
(Null subjects in historical and dialectal varieties of German)
- 5) Zur theoretischen Analyse von CP-Expletiva
(On the theoretical analysis of CP related expletives)
- 6) Wortstellungsvariation (OV-VO) und die Linearisierung syntaktischer Strukturen. Eine alternative Perspektive auf den Final-over-Final Constraint
(Word order variation (OV-VO) and the linearization of syntactic structures. An alternative perspective on the Final-over-Final Constraint)
- 7) Wessen Spielfiguren geschlagen werden, muss von vorne anfangen. Asymmetrische Kongruenz und die Struktur freier Relativsätze
(Whoever's pieces are captured has to start over. Asymmetric agreement and the structure of free relatives)
- 8) Flektierte Subjunktionen: Merkmalvererbung oder Merkmaleinsetzung?
(Complementizer agreement: Feature inheritance or feature insertion?)
- 9) How dost thou and thy master agree? (Un)resolved agreement with

conjoined subjects in German

講演会開催をご希望の方は **2026年3月31日（火）までに** 実行委員会 (linguistenseminar[_AT_]googlegroups.com) にメールにてお申し出ください。その際、可能な限り謝金の支払いをご検討いただければ幸いです。なお、講演会場までの交通費や開催地でのお世話を講演会主催者にご負担いただく場合がございます。詳細はゼミナール実行委員会にご相談ください。また、講演会開催や講演テーマ等の最終決定は、ゼミナール実行委員会にご一任願います。

日本独文学会・語学ゼミナール実行委員会
宮下博幸（委員長）

Ausschreibung der Vorträge des Gastdozenten des Linguisten-Seminars

Die Universitäten, die im Zeitraum vom 28. bis 31. August den Vortrag des Gastdozenten des Linguisten-Seminars Herrn Prof. Dr. Eric Fuß (Ruhr-Universität Bochum) veranstalten möchten, sind eingeladen, sich zu bewerben. Vom Gastdozenten wurden folgende Themenbereiche vorgeschlagen:

- 1) Aller/guter/guten Dinge sind drei: Eine korpuslinguistische Perspektive auf Schwankungen der Adjektivflexion im modernen Deutschen
(Aller/guter/guten Dinge sind drei: A corpus-linguistic perspective on variation in adjective inflection in Modern German)
- 2) Etwas, das/was nicht klar ist: Zur Verteilung von w- und d-Relativa im Deutschen
(Etwas, das/was nicht klar ist: On the distribution of w- and d-relativizers in German)
- 3) ... an denen du und dein himmlischer Vatter Lust haben mögest. Verbkongruenz mit Subjektreihungen in modernen und historischen Varietäten des Deutschen
(... an denen du und dein himmlischer Vatter Lust haben mögest. Verbal agreement with conjoined subjects in modern and historical German)
- 4) Nullsubjekte in historischen und dialektalen Varietäten des Deutschen

(Null subjects in historical and dialectal varieties of German)

- 5) Zur theoretischen Analyse von CP-Expletiva
(On the theoretical analysis of CP related expletives)
- 6) Wortstellungsvariation (OV-VO) und die Linearisierung syntaktischer Strukturen. Eine alternative Perspektive auf den Final-over-Final Constraint
(Word order variation (OV-VO) and the linearization of syntactic structures.
An alternative perspective on the Final-over-Final Constraint)
- 7) Wessen Spielfiguren geschlagen werden, muss von vorne anfangen. Asymmetrische Kongruenz und die Struktur freier Relativsätze
(Whoever's pieces are captured has to start over. Asymmetric agreement and the structure of free relatives)
- 8) Flektierte Subjunktionen: Merkmalvererbung oder Merkmaleinsetzung?
(Complementizer agreement: Feature inheritance or feature insertion?)
- 9) How dost thou and thy master agree? (Un)resolved agreement with conjoined subjects in German

Anmeldungen dazu werden **bis zum 31. März 2026** angenommen (linguistenseminar[_AT_]googlegroups.com). Honorarzahlungen sind nicht erforderlich, aber durchaus willkommen. Unter Umständen kann es vorkommen, dass die Reisekosten zu den Vortragsorten zu Lasten der einladenden Institution gehen. Um Verständnis bitten wir auch dafür, dass die Entscheidung über die Vortragsorte, -themen u.Ä. letztendlich beim Organisationsausschuss des Linguisten-Seminars liegt.

Organisationsausschuss des 52. Linguisten-Seminars

Hiroyuki Miyashita (Leitung)